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作家应该为自己制造一些传奇 我没有当上英雄那就写写英雄

徐贵祥，安徽省霍邱县（今属叶集区）洪集

镇人，1959年12月出生。中国作家协会副主席，

中国作家协会军事文学委员会主任，中华文学

基金会理事长。曾任排长、连政治指导员、集团军政治部干事、师政治

部科长、解放军出版社总编室主任、解放军艺术学院文学系主任、国防

大学军事文化学院文艺创演系主任等职。主要作品有中篇小说《弹道

无痕》《天堂信号》《班务会》等，长篇小说《历史的天空》《马上天下》《四

面八方》《英雄山》《琴声飞过旷野》等，以及中短篇小说集《司令还乡》

《鲜花岭上鲜花开》《将军远行》等。曾获第七届、九届、十一届全军文艺

奖；第八届、十届、十一届全国五个一工程奖；《历史的天空》获第六届茅

盾文学奖。

3 我是一个军人，最终没有当上英雄，但并不影响我有英雄理想。

中国文学艺术名家系列访谈

青年报：这些年你在中短篇

小说方面也出手不凡，比如《鲜花

岭上鲜花开》获得第十八届百花

文学奖中篇小说奖，《红霞飞》获

得第十届“茅台杯”《小说选刊》中

篇小说奖，《将军远行》获得 2021

年度人民文学奖中篇小说奖。你

是如何保持这种创作激情和对生

活的新鲜感的？

徐贵祥：我可以用一个现成
的例子来回答。两个月前，去浙
江乌镇参加第十一届茅奖颁奖典
礼，在浙江文学馆有个对话活动，
一位女大学生向我提问，她写了
一部小说，四万多字了，写不下去
了，问我怎么激活创作激情。我
问她，你那四万字，你自己觉得怎
么样？她回答，我觉得还好。我
跟她讲，那好，你回过头来看看你
那四万字，把你认为还好的、让你
感动的、让你激动的、让你冲动的
那些情节挑出来，分析一下为什
么会让你“三动”；把那些让你没
有太多的感觉的部分先放到一
边，然后把那些让你“三动”的故
事和人物接着写下去，再写四万
字，再筛选……讲到这里，我还可
以分享我的一个体会，一个作家，
写作到了一定程度，除了阅读他
人作品以外，也应该有一个对自
己的重新认识。回头看看，自己
的哪些作品受欢迎，哪些作品再
读一遍自己不脸红，哪些作品仍
然让自己热血沸腾。发现自己的
潜力其实也是一件很重要的事
情，一个作家不知道自己的优势
在哪里，就像一个守财奴不知道
自己的珠宝藏在哪里，是很大的
资源浪费。

青年报：《历史的天空》《对

阵》都是抗战时期的故事，似乎离

我们比较远。你能否说说，那种

永不过时的东西是什么？

徐贵祥：只要是表达感情书
写命运就永不过时。我们今天看
《红楼梦》，看《悲惨世界》《罪与
罚》《复活》，会感到过时吗？文学
作品源于生活高于生活，高出的
这一部分首先在于文学作品有一
个提炼和锤炼的过程，是生活的

典型。我们每天都在生活，千万
年来都要吃喝拉撒，矛盾冲突大
到战争小到家长里短，基本上大
同小异。文学作品就那么几万、
几十万字，不可能像流水账一样
什么都写，能够进入我们的作品，
一定是那些典型人物和典型故
事。文学作品高于生活还在于它
是经过作家创作的，从选材、结
构、人物关系、矛盾冲突等因素，
从技术到艺术，有一个漫长的劳
动过程。这就好比，任何一座建
筑都来自于泥土，但是泥土不等
于建筑，需要从泥土里找到矿石，
提炼成钢，还要把泥土烧成水泥，
再要设计图纸、拼接组合，然后才
有建筑。这是一个道理。

青年报：你曾说过，“我没有

当上英雄，既然命中注定我这辈

子当不上英雄，那就让我好好地

写写他们吧”。英雄和作家，你更

看重哪一个身份？你以前的作

品，都是反映军人生活，现在是一

个和平年代，而且你离军营也越

来越远，以后有没有写平民生活

的计划？

徐贵祥：这是我的心里话，我
是一个军人，做梦都想当英雄。

因为种种原因，我最终没有
当上英雄，但这并不影响我有英
雄理想。我崇尚英雄，特别敬重
那些在国家危难关头挺身而出

带领国家和民族走出困境的英雄，
也崇尚那些视死如归的战斗英雄，
像杨靖宇、赵尚志、张自忠、范子
侠……这里我要特别讲一个故
事 ，曾经在一个资料里看过八
路军新编第十旅旅长范子侠的
几句话：我前进，你跟着；我站
住 ，你 看 着 ；我 后 退 ，你 枪 毙
我。这个人当过国民党军官，牺
牲时是八路军指挥员。坦率地
说，但凡构思抗战题材小说，我
的脑子里都会浮现出这个人物，
比如《八月桂花遍地开》里面的
沈轩辕，《历史的天空》里面的
石云彪，《英雄山》里的凌云峰
和谢谷，《对阵》里面的郑亦雄
和田齐鲁。尽管他们身份多变，
但是他们的第一身份是中国人，
在民族危亡的关头，他们深明大
义，最终成了抗战英雄。我敬仰
他们，也梦想成为他们，但是我
没有做到。那么，作为军旅作
家，我有责任，有义务，也有能力
来书写他们，并通过他们的艺术
形象唤起民族责任感。

可以为电视剧提供优质基础，这
是不言而喻的。我也看过电视剧
版《历史的天空》，我觉得很好，编
剧和导演能够把握原著的精髓，
演员进入角色也很精准。记得第
六届茅奖获奖名单公布之后，我
给导演高希希发了一个短信：众
人拾柴火焰高。我说的是心里
话，我很感谢编剧蒋晓勤、姚远、
邓海南和导演高希希。

讲一个插曲。当初拍电视
剧，我去易县探班，正赶上拍摄

“岳秀英捍卫胜利果实”这一段
——战争结束了，当年同寡妇岳
秀英“钻瓜棚”的朱预道当了副师
长，进城后同一“妖精”黏黏糊糊，
结果被岳秀英发现了，二话不说
就朝“妖精”的脚下开了一枪。扮
演岳秀英的演员叫田玲，开了枪
还拍着桌子骂人。导演向她介绍
我，她余怒未消，狠狠地瞪了我一
眼，还掂了掂手里的枪，吓得导演
大喊：结束了，关机——感觉这个
演员好长时间都没有从戏里走出
来，深入地沉浸在角色当中。她
后来讲，她喜欢岳秀英，在演岳秀
英的时候，她就是岳秀英。

今天回过头想，《历史的天
空》为什么成就了那么多人，因为
每一个人物的性格、行为、经历都
有典型性，这些人物交织在一起，
死缠烂打，摩擦起电，构成了《历
史的天空》独特的叙事逻辑。杨
庭辉知人善任、张普景刚正不阿、
窦玉泉能屈能伸、东方闻音善解
人意、江古碑不卑不亢、朱一刀看
人下菜、岳秀英敢爱敢恨、陈墨涵
忍辱负重。这些人以梁大牙为核
心打转转……总之，各有特色，所
以表演与众不同。

青年报：现在说说《对阵》，这

好像是你最近的一部长篇。我想

问的是，《对阵》里的人物是杨蓼

夫和郑亦雄，他们和《历史的天

空》里的人物，有没有血缘关系？

你觉得《对阵》有哪些超越？

徐贵祥：关于血缘关系，这个
问题问得有意思。所谓血缘，可
以理解为狭义的血缘关系和广义
的血缘关系。狭义的血缘关系就
是血统、遗传，而广义的血缘关系
则是民族性，杨蓼夫和郑亦雄，一
个是八路军指挥员，一个是国民
党军官。

《历史的天空》之后，我写了
《对阵》。十几年间，无论对于历
史的认知，还是创作经验，都有了
很大的提升，特别是探究真相和
揭秘方面，有了长足的进步。当
初读陀思妥耶夫斯基的《双重人
格》，我记住了一句话：“人是一个
奥秘，应该解开它，如果你毕生都
在解开它，那你不要说损失了时
间；我在研究这个奥秘，因为我想
做人。”是啊，对于作家而言，有什
么比探究真相和揭秘更重要的
呢？文学如果不去探究真相和揭
示奥秘，那就没有价值。

曾经，我用安徒生的两则童
话表达我的文学观，《卖火柴的小
女孩》和《皇帝的新衣》。文学是
悲悯的事业，要给人温暖和希
望。同时，文学又是讲真话的事
业，就像《皇帝的新衣》表现的那
样，只有那个孩子，童言无忌地说
了一句：“瞧，他什么也没有穿
啊。”我认为，作家就要像那个孩
子，敢于披露真相，否则，我们还
写什么呢？

从讲真话的立场出发，《对
阵》里面每一张脸都是新的；每一
个故事都是灵魂同命运的搏击；
如果说《历史的天空》是从底层出
发、在战斗中成长，《对阵》则于高
地集结，在成长中成熟。我一直
自信它是《历史的天空》的升级
版。前几天得到消息，《对阵》获
得“新芒文学计划”征文大奖赛一
等奖，我很开心，说明我的自信不
是盲目自信，有人与我有共识。


